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2022年6月8日，习近平总书记来
到宜宾市三江口考察，听取当地推进长
江流域生态修复保护、实施长江水域禁
捕退捕等情况汇报。习近平指出，保护
好长江流域生态环境，是推动长江经济
带高质量发展的前提，也是守护好中华
文明摇篮的必然要求。四川地处长江
上游，要增强大局意识，牢固树立上游
意识，坚定不移贯彻共抓大保护、不搞
大开发方针，筑牢长江上游生态屏障，
守护好这一江清水。

3年来，作为“万里长江第一城”，
宜宾如何守护好这一江清水？取得了
哪些成果？

2025年6月3日上午，宜宾市“筑牢
长江上游生态屏障”新闻发布会在三江
口长江公园“江之头”举行。与以往不
同，这是一场开在长江边的新闻发布
会。以青山绿水为背景，伴随着滔滔江
水声，这里的人们背靠长江，分享了他
们与长江和谐共生的故事。

一场发布会
交出一份亮眼的生态答卷

金沙江、岷江在宜宾汇合后，始称
长江。初夏的宜宾，长江滚滚东流，三
江六岸青山苍翠，江岸绿道上是休闲娱
乐的市民游客，水中是自由自在畅游的
鱼儿……3日的新闻发布会，就在三江
口这片美丽的自然环境中进行。眼前
的长江美景，也呈现在宜宾发布的生态

“答卷”中。
据宜宾市生态环境保护局局长贾

利华介绍，近年来，宜宾坚定不移走生
态优先、绿色发展之路，以生态环境高
水平保护推动经济社会高质量发展，生
态环境质量持续改善，全市22个国、省
考核断面优良水体比例持续保持
100%，PM2.5累积浓度降低8.4%，环
境空气质量综合指数在全国168个重
点城市的排名上升30位。

宜宾打好污染防治攻坚战，始终坚
持精准治污、科学治污、依法治污，以酿

出美酒的标准守护一江清水，实施干支
流协同、小流域系统治理，提前两年完
成155个长江入河排污口整治，纳入
国、省考核的22个地表水断面水质优
良率保持100%，长江、金沙江干流持
续稳定100%达Ⅱ类水质。大气污染
防治“五大专项行动”成效显著，2024
年PM2.5和综合指数改善幅度均居全
国168个重点城市第6位。“无废城市”
建设有序推进，2024年重点建设用地
安全利用率稳定保持100%。

美丽宜宾建设示范样板也不断涌
现。宜宾“江之头”成功创建国家级美
丽河湖，“以小流域治，保大江河清”入
选四川省河湖长制典型案例。2个区
县获得国家生态文明建设示范区命名，
5个区县获省级生态县命名。创建国家
级和省级绿色工厂55个、“零碳工厂”17
个，绿色低碳产业占比达44.8%。

一个护鱼人
看见长江与它的伙伴越来越好

当天的发布会邀请了一位特别嘉
宾——宜宾市翠屏区长江渔政协助巡
护员谢富昆，现场分享他眼中三江口区
域的变化。

今年54岁的谢富昆从小在长江边
长大，十几岁开始随父捕鱼为生。
2020年，他响应禁渔政策号召，成为宜
宾首批退捕渔民。2021年，他正式成
为渔政协助巡护员，以江为伴，从捕鱼
人变为了护鱼人。

谢富昆说，他和3名队友巡护三江
口至岷江菜坝水厂区域，江段长约15
公里，任务包括查看是否有非法捕捞、
非法垂钓、非法采砂、垃圾等情况。“我
们4人分成两组进行轮流巡护，每组每
天需要往返三趟，巡护里程合计约90
公里。巡护主要靠骑电瓶车，这4年我
已骑报废3辆电瓶车了。”

谢富昆说，常年沿江奔跑，他明显
看到了长江和它的伙伴们越来越好的
态势。“这几年，我们巡护的江段江水越
来越清澈，鱼儿明显增多，以水生生物
为主食的鸟儿也明显增多，两岸植被茂
盛，每年还有许多外地游客专门到三江
口观鱼赏景。巡护有了成果，我们也特
别自豪。”

谢富昆提到的变化，宜宾市农业农
村局水产渔业站站长陈永胜也在发布
会上用一组组数据进行了介绍。

“如今，在长江宜宾段，以前不常见
的很多鱼类品种，已变得比较常见。例
如，以前非常少见的鳡鱼，现在经常能
在江中看到。这些年增殖放流的长江
鲟、胭脂鱼等鱼类，也能经常在江中看
到。”陈永胜说，近年来，宜宾实行有温
度的渔民保障措施、有力度的渔政执法
监管、有精度的水生生物保护。其中，
持续开展增殖放流活动，累计放流长江
鲟、胭脂鱼等珍稀特有鱼类1563万余
尾；成功争取农业农村部长江上游珍稀

特有鱼类保护基地和长江鲟人工繁育
基地落户宜宾，长江鲟野外繁殖试验连
续3年取得阶段性成效，长江干流水生
生物完整性指数由禁渔前最差的“无
鱼”提升了两个等级。

一条千里林带
实现长江“增绿”生态“增效”

站在发布会现场，看向对岸，白塔
山、翠屏山成片的树林，绿意盎然，空气
清新，令人心情舒畅。由此延展开的，
是宜宾构建“两岸青山·千里林带”生态
格局的成果。

据宜宾市林业和竹业局副局长左
利勇介绍，近年来，宜宾主动扛起建设
长江上游生态屏障责任，实施了“两岸
青山·千里林带”和“以竹代塑”两项工
作。在国土绿化方面，2022年以来，宜
宾通过人工造林、低效林改造、退化林
修复等多种方式，在沿江县（区）实施了
37个营造林项目、营造林面积12.66万
亩，建设护岸护坡“林带”220余公里。
同时，落实林长制责任体系，强化森林
火灾、森林病虫害、自然保护地等人防
技防装备能力，境内生物多样性更加丰
富，活跃鸟类记录达392种，国家一级
保护动物四川山鹧鸪繁殖成功率从
15%提升至32%，种群数量与栖息地面
积双增长，全市森林覆盖率达46.75%，
实现了长江“增绿”、生态“增效”。

同时，宜宾竹资源丰富，多数竹林
品种适合制造竹浆，而竹浆是生产“代
塑”产品的优质原料。基于此，宜宾将

“以竹代塑”作为竹产业发展主攻方
向。预计到2027年，宜宾将打造“以竹
代塑”应用场景2000个，通过“以竹代
塑”产品的应用替代，逐步减少塑料污
染，使绿色消费理念融入百姓生活。

数据显示，到2024年宜宾绿色低
碳产业占比已达到44.8%。

宜宾，已勾勒出了一幅美丽的长江
绿色生态画卷。

华西都市报-封面新闻记者 伍雪梅

水清了鱼多了 引来鸟儿翩跹飞

保护好长江流域生态环境，是推动长江经济带高质量发展的前提，也是守护好中华文明摇篮
的必然要求。四川地处长江上游，要增强大局意识，牢固树立上游意识，坚定不移贯彻共抓大
保护、不搞大开发方针，筑牢长江上游生态屏障，守护好这一江清水。

——习近平总书记在宜宾市三江口考察时指出

守护好一江清水，宜宾交出亮眼答卷

长江里的鱼儿。
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每年有许多外地游客来到宜宾三江口观鱼赏景。兰锋 摄


